

2013



Premio
UVM
por el Desarrollo Social

MIEMBRO DE **YouthActionNet**®

Juventud es IDEAS transforman que y Acciones que INSPIRAN

Sylvan/Laureate Foundation es la fundación empresarial de Laureate Education, Inc. Laureate International Universities® es la red más grande de universidades privadas, con 750,000 estudiantes en 65 instituciones de educación superior ubicadas en 29 países. Desde 1997, Sylvan/Laureate Foundation ha entregado más de 13 millones de dólares en apoyos a 100 organizaciones sin ánimo de lucro. Su misión es promover las mejores prácticas en capacitación y educación a nivel mundial.

www.laureate.net  @LaureateIntU
 /Laureate

La International Youth Foundation® (IYF) cree e invierte en el extraordinario potencial de los jóvenes. Fundada en 1990, la IYF construye y fomenta una red mundial de empresas, gobiernos y organizaciones de la sociedad civil comprometidas en el empoderamiento de los jóvenes para que sean ciudadanos saludables, productivos y participativos. Los programas de la IYF sirven como catalizadores del cambio para que los jóvenes puedan acceder a educación de calidad, adquirir habilidades para el empleo, tomar decisiones acertadas e involucrarse en el mejoramiento de sus comunidades.

www.iyfnet.org  @IYFtweets
 /IYFnet

La Universidad del Valle de México desde hace 53 años se dedica a ofrecer educación superior de calidad a los mexicanos. Actualmente cuenta con 37 campus distribuidos en el país. Atiende alrededor de 120 mil estudiantes de preparatoria, licenciatura y posgrado. Forma parte de la red Laureate International Universities®.

www.uvmnet.edu  @UVMMexico
 /UVMMexico

SYLVAN | LAUREATE
FOUNDATION



UVM
LAUREATE INTERNATIONAL UNIVERSITIES®





Semifinalistas 2013 | Sesión de entrevistas

El Premio UVM reconoce la acción social de la juventud en México.

Premio UVM por el Desarrollo Social

La International Youth Foundation (IYF) lanzó en 2001 el programa YouthActionNet®, que fortalece, apoya y promueve el papel de los jóvenes que están provocando cambios positivos dentro de sus comunidades. YouthActionNet® tiene la intención de expandir el modelo a programas locales para ofrecer apoyo y reconocimiento a nuevos jóvenes líderes y emprendedores sociales. Producto de la alianza entre IYF, Sylvan/ Laureate Foundation y la Universidad del Valle de México, surgió el Premio UVM por el Desarrollo Social.

Objetivos

Reconocer, impulsar y fortalecer los proyectos dirigidos por jóvenes entre 18 y 29 años de edad, encaminados a solucionar y mejorar situaciones sociales o ambientales relevantes para México.

Ofrecer a líderes y emprendedores sociales jóvenes, los conocimientos, habilidades y recursos que les permitan desarrollar su labor de manera más efectiva.

Consolidar una red de jóvenes mexicanos emprendedores que son agentes de cambio a través del trabajo y la cooperación con comunidades y especialistas a nivel nacional e internacional.

Refrendar el papel de la juventud como impulsora del desarrollo social.

Desarrollar alianzas estratégicas con otras organizaciones para unir esfuerzos en apoyo de los jóvenes emprendedores sociales.

Abrir a los jóvenes mexicanos la posibilidad de integrarse a la red global de jóvenes emprendedores, a cargo de YouthActionNet®.

Componentes del Programa

Divulgación de las acciones de los jóvenes

Anualmente, el Premio UVM se otorga a 15 proyectos liderados por jóvenes que estén impactando positivamente a sus comunidades y/o al medio ambiente.

Apoyo económico

Cada uno de los 15 proyectos ganadores de 2013 recibirá un apoyo económico.

Capacitación

Los jóvenes representantes de cada proyecto reciben una capacitación especializada en temas relevantes para el emprendimiento social.

Vinculación

Los proyectos premiados entran a formar parte de la red de ganadores del Premio UVM, compuesta por jóvenes de toda la República Mexicana, con comprobado liderazgo e interés por el trabajo con comunidades. Además, se integran a la red internacional de YouthActionNet®, con la posibilidad de conectarse con jóvenes emprendedores sociales de todo el mundo a través de la pagina web www.youthactionnet.org y el premio anual Laureate Global Fellows.



Ganadores compartiendo experiencias con la periodista Gabriela Frías.



youngsocialpioneers



MIEMBRO DE YouthActionNet®

YouthActionNet® invierte y se compromete con los jóvenes emprendedores sociales alrededor del mundo. Lanzado en 2001 por la International Youth Foundation, YouthActionNet® fortalece, apoya y celebra el papel de los jóvenes en la conducción de un cambio positivo en sus comunidades.

Frente a los desafíos globales urgentes - la pobreza, el cambio climático, el VIH / SIDA, el hambre, la falta de vivienda - los jóvenes están ejerciendo su potencial de liderazgo como nunca antes. Su energía y el idealismo les impulsan a asumir riesgos, a mirar más allá de los obstáculos, y a desarrollar soluciones innovadoras. Los líderes juveniles se desarrollan en ambientes colaborativos de aprendizaje que hacen hincapié en el conocimiento, las habilidades y los recursos necesarios para maximizar sus contribuciones.

YouthActionNet® apoya las aspiraciones y logros de los jóvenes líderes, proporcionando el desarrollo de habilidades, apoyo y oportunidades de networking.

Establecido dentro de cada país, los institutos nacionales miembros de YouthActionNet® convocan y seleccionan a líderes juveniles a participar en un programa intensivo de capacitación. Su objetivo: preparar a los líderes jóvenes para influir en las políticas y prioridades nacionales, además del fortalecimiento del sector juvenil.

El Premio UVM fue el primer instituto nacional de YouthActionNet® y a ocho años de su fundación, el modelo implementado en México se ha replicado en más de 10 países.



William S. Reese

CEO / Presidente
International Youth Foundation®

¡Felicidades a los ganadores del Premio UVM 2013! Estos excepcionales líderes jóvenes demuestran lo que es posible cuando se alinean el espíritu emprendedor y una fuerte conciencia social.

Con los esfuerzos de estos fundadores/directores de emprendimientos, vecindarios en declive son transformados por el arte, la instrucción en matemáticas es ahora accesible y atractiva gracias al uso de la tecnología de video y habitantes rurales de bajos ingresos están obteniendo los servicios de salud que tanto necesitan por medio de hospitales móviles.

Con arduo Trabajo, perseverancia y compasión, los ganadores del Premio UVM 2013 están cambiando vidas y transformando comunidades. Ellos se suman a una creciente red global de más de 900 emprendedores YouthActionNet en más de 70 países, una experiencia de colaboración y aprendizaje compartido que esperamos dure toda la vida. Nuestro papel es maximizar el impacto colectivo de estos jóvenes agentes de cambio facilitando su interrelación y ofreciéndoles oportunidades de aprendizaje en línea y de educación continuada.

Estamos muy agradecidos con la Sylvan/Laureate Foundation por su apoyo al Premio UVM y a los programas YouthActionNet creados en otras nueve instituciones de Laureate International Universities. Gracias al dedicado liderazgo de la Universidad del Valle de Mexico, el Premio UVM se ha convertido en referente nacional de la innovación social liderada por jóvenes. Sus 120 ganadores y exalumnos ilustran el poder del movimiento juvenil por el cambio social. Estamos orgullosos de apoyarlos.

“Los ganadores del Premio UVM están cambiando vidas y transformando comunidades”



Luis Durán Luján

Director General,
Universidad del Valle de México

**“Con alegría vemos que hoy hay un despertar
del interés por estas iniciativas”**

Cuando el Premio UVM se creó hace 8 años, era prácticamente desconocido el concepto de emprendimiento social. Con gran alegría vemos que hoy hay un despertar del interés por este tipo de iniciativas dentro de la academia, medios de comunicación, gobiernos, iniciativa privada y sociedad en general.

En la Universidad del Valle de México reconocemos y estamos orgullosos el aporte que han hecho los emprendedores sociales jóvenes al desarrollo de este país. El Premio UVM ha logrado posicionarse como un referente nacional de formación y generación de redes entre la juventud interesada por iniciar o asociarse a causas sociales.

Desde 2006, hemos visto florecer las iniciativas juveniles, muchas de ellas llegando incluso a traspasar las fronteras nacionales. Hemos sido testigo también de cómo los intereses de los emprendedores se han ido transformando hacia proyectos más intensivos en uso de tecnologías y en la adopción de un enfoque sustentable.

La generación 2013 de ganadores del Premio UVM, que con orgullo presento a ustedes en este librito, es un ejemplo de la diversidad de preocupaciones e iniciativas de la juventud mexicana: discapacidad, formación cívica, educación, conservación de las tradiciones, cuidado del medio ambiente, promoción y atención de la salud, generación de ingresos, paz, migración.

Una Segunda Mirada, Manos Especiales y ACArtes, logran la inclusión de personas con discapacidad con metodologías propias e innovadoras. Libros Vagabundos y Arte en las Calles, nos enseñan que en la cotidianidad y estrés de la urbe pueden proponerse espacios de reflexión, convivencia y aprendizaje. La conservación de la gastronomía y productos autóctonos al tiempo que se mejoran las condiciones de comercialización, son preocupaciones que acertadamente resuelven los proyectos majisentekitikan ika se yeknemilis y Desarrollo Sustentable Ecogastronómico. GUIMEDIC, Coloreando Vidas y la Fundación Nacional para el Cáncer Cérvico Uterino han encontrado formas atender las necesidades de salud de diferentes grupos poblacionales, destacando el trabajo de sus extensas redes de voluntarios. Los proyectos Comunicación Comunitaria en Regiones Nahuas del Volcán Popocatépetl y Tetoka Voluntades que Trascienden, propician el diálogo desde diferentes frentes, como herramienta para promover la paz. FM4 Paso Libre atiende las necesidades básicas de los migrantes aliviando su ardua jornada.

Todas estas iniciativas son fundadas por jóvenes creativos a quienes hoy felicito. Les doy la bienvenida a esta comunidad de 120 ganadores del Premio UVM y de los más de mil emprendedores sociales jóvenes miembros de YouthActionNet. Estoy seguro de que sus iniciativas hacen una gran diferencia para las poblaciones que atienden. México está orgulloso de ustedes.

8^{VA.} GENERACIÓN

Jalisco



**Carolina Zuheil
Candelario Rosales**

GUIMEDIC A.C.

En México, más de 53.3 millones de personas viven en extrema pobreza y marginación (CONEVAL 2012), ¿Pueden estas personas tener acceso a servicios básicos como la salud? La respuesta es simple: Sí. GUIMEDIC entiende la salud como derecho universal y propone proveer una solución descentralizada y autónoma para ofrecer servicios básicos de salud en zonas marginadas, mediante la creación de clínicas fijas sustentables y hospitales móviles, en donde se ofrece atención médica de calidad.

Además de proporcionar servicios de salud, GUIMEDIC capacita a las comunidades en temas de salud preventiva y promueve el trabajo en conjunto con la comunidad a través de talleres y conferencias educativas. Todas las acciones de GUIMEDIC se basan en 3 ejes fundamentales que buscan transformar la salud pública en México: educación, salud y cuidado del medio ambiente.



guimedic.org



[/guimedicmexico](https://www.facebook.com/guimedicmexico)



[@guimedic](https://twitter.com/guimedic)

In Mexico 45.5% of the population lives in extreme poverty and marginalization, which means that more than 53 million people lack access to basic services, including medical attention. A large percentage of that population lives in distant indigenous communities, where seeing a doctor will require walking for hours until they can reach the nearest clinic. Carolina, who is a doctor, saw the need for a new, sustainable program that would pair traditional clinics with mobile hospitals. In this way, the clinic would be brought into homes and they could guarantee medical attention even in the most remote communities, with the support of volunteer health professionals who share their skills with both quality and warmth.

Chiapas



**Joseliny Omar
Díaz Torres**

"Arte en las calles" - URBANIA

colectivourbania.com.mx



Urbania



@UrbaniaTuxtla

This collective was created to provide an alternative to a dehumanizing model of urban development, which devalues public spaces and increasingly eliminates parks, which in turn suffer from the indifference of their neighbors. "Arte en las Calles" seeks to transform public spaces into places that reflect culture and social realities; which help people learn how to be citizens and live together in the city; and in which art can be an agent of change.

¿Y si el arte puede ayudar a recuperar los valores del espacio público?

Con esta pregunta se enmarca el trabajo de URBANIA, agrupación que busca hacer del espacio público un espacio constructor de conocimientos que permitan reflejar la cultura, las expresiones sociales y que fomente el aprender a "ser ciudadano".

Todas las mañanas de domingo, en la vía principal de Tuxtla Gutiérrez, URBANIA hace del arte un agente de simpatías y apropiaciones, una oportunidad para estar en la calle y hablar con las personas sobre su realidad y sus sueños. Este proyecto se centra en el trabajo con personas para inspirarlas a desarrollar el cambio en la forma de convivencia en la ciudad. Las actividades de "Arte en las Calles" son una propuesta para conocer los recursos de la urbe y encontrar soluciones a las diferentes problemáticas.

Campeche



**Ramón Esteban
Estrada Muñoz**

AC Artes

Abriendo Caminos a través de las Artes (ACArtes) es un proyecto donde el arte y la ciencia se unen armónicamente para brindarles a las personas vulnerables de la sociedad, un espacio libre de creación, de colaboración y solidaridad. ACartes propicia un nuevo estilo de vida en donde los participantes aprenden a enfrentar sus propias problemáticas, canalizan sus emociones y realizan actividades que mejoran su salud y su auto aprobación.

"ACArtes" se creó en mayo de 2011 con un pequeño grupo de niños con discapacidad auditiva, ofreciéndoles talleres de danza y expresión corporal. Al día de hoy, con el apoyo de metodologías específicas en el arte, se imparten talleres de danza, teatro, pintura, música y canto, los cuales fortalecen la comunicación, la creatividad, la autoestima, la socialización y la conducta. Adicionalmente, el arte apoya a los niños en su proceso de lectoescritura, oralidad y su aprendizaje en general, dando como resultado una mejor integración de todos los grupos sociales, sin importar las condiciones físicas y personales con las que conviven.



acartes.org



ProyectoACArtes



@ProyectoACArtes

Abriendo Caminos a través de las Artes, was created to provide children who have auditory disabilities with alternative ways of communicating. Using specific art methodologies, including psycho-ballet, they lead artistic workshops that strengthen communication, creativity, self-esteem, socialization, and improve behavior, while also helping children to advance in processes of reading-writing, oral expression and learning. ACartes was started in May of 2011 as a dance group for children with auditory disabilities, and today includes workshops using dance, theater, painting, music and singing.

Puebla



**Zaira Leticia
García Castro**

"FESTEJA" Festival de Arte, Literatura y Ciencia de Santa Cruz Tejalpa

Santa Cruz Tejalpa es un pueblo de 800 habitantes lleno de tradición e historia religiosa. Es conocido por la feria del 5º Viernes de Cuaresma, en donde miles de personas de otras comunidades asisten a visitar a la imagen del Cristo Señor de Tejalpa. A pesar de este importante evento, la oferta de actividades en Tejalpa se considera limitada y culturalmente poco diversa.

Con el fin de diversificar y enriquecer la oferta cultural, en el 2010 inició el "FesTeja" (Festival de Arte, Literatura y Ciencia de Santa Cruz Tejalpa), festividad en la cual se crean espacios para que pobladores y visitantes puedan disfrutar, involucrarse y divertirse a través de las diferentes actividades, eventos y talleres, a la vez que aprenden y adquieren conocimientos útiles para la formación de ciudadanos conscientes y responsables.

FesTeja se ha consolidado como un evento anual y creciente en el que voluntarios de otras localidades viajan para ofrecer sus conocimientos a los habitantes de Tejalpa. FesTeja busca implicar a personas de todas las edades en su organización y ejecución, haciendo énfasis especial en los jóvenes, garantizando continuidad generacional para beneficio de Tejalpa y de las localidades cercanas.

festivaltejalpa.blogspot.mx


[/festejalpa](https://www.facebook.com/festejalpa)



FesTeja was started in 2010 to bring cultural activites to the town of Santa Cruz Tejalpa, Pue. In an annual event, more than 30 youth volunteer to lead cultural, artistic and scientific activities. Given the favorable response from the population, FesTeja has become, in its 4th cycle, a regular and growing event. FesTeja involves people of all ages in its organization and execution, with special emphasis on youth. It promotes participation in activities that the local inhabitants normally cannot access.

Durango



**Gerardo
García Quintero**

Tetoka Voluntades que Trascienden A.C.

Tetoka, Voluntades que Trascienden, asociación civil sin fines de lucro fue fundada en el año 2009 por Gerardo con el objetivo de fomentar el desarrollo humano y propiciar condiciones de vida más óptimas y benévolas, para familias que habitan en sectores vulnerables por la pobreza y la exclusión social, en el estado de Durango, mediante una oferta de servicios formativos y comunicativos, reforzadores de su capacidad de organización social, diálogo y participación cívica.

Cuatro proyectosemanan de esta asociación: Cruzada por la Paz, Cruzada Bajo Cero, Crece Familia y Prende la Luz.

Tetoka ha contribuido a la construcción de un clima de paz, logrando combatir algunos factores que originan la violencia familiar: depresiones, pobreza, desintegración y exclusión social.

Tetoka ha beneficiado a 1,200 familias ofreciéndoles: orientación médica gratuita, medicamentos, brigadas de alimentación y nutrición, brigadas de entrega de ropa de invierno y de calzado, brigadas de corte de cabello, escuela para padres para fomento de valores en la familia, capacitaciones de talleres productivos de artesanías y manualidades, y asesoramiento técnico para la formación de microempresas.



tetoka.org



/fundacion.tetoka



@Tetoka_

Tetoka was created to improve quality of life, and support a culture of peace and social wellbeing, through strengthened families. Four years later, Tetoka currently works with 1,200 families, offering services including: free medical counseling; medicine; missions delivering food/nutrition, clothing, and haircuts; training for parents in values education; workforce training in crafts and handicrafts; and technical support for small business creation.

Baja California



Maria del Refugio González Sánchez Math2Me

www.math2me.com es una página de internet que ofrece clases de matemáticas en video con una explicación sencilla, práctica y amigable. Los temas que se imparten van desde aritmética hasta cálculo integral, e incluye videos lúdicos y concursos.

Motivar a los estudiantes es igual de importante que brindarles clases. Por eso Math2me, además de las clases en video, contiene animaciones, chistes, trucos, curiosidades y reportajes con profesionales de distintas áreas sobre las matemáticas y su aplicación.

La tecnología trae cambios que deben también incorporarse a la educación. La creación de contenido educativo digital de calidad es muy importante para favorecer el desarrollo económico de la sociedad del futuro. Los usuarios de math2me son principalmente estudiantes de entre 13 a 23 años de edad; sin embargo, existe un gran flujo de maestros que quieren prepararse para sus clases y/o contar con material de apoyo para las mismas; así como padres de familia que quieren ayudar a sus hijos.

Math2meTV es también un programa de televisión, que se transmite en la ciudad de Tijuana y en los estados de Guerrero y Sonora. Con ello, el programa llega a usuarios que no tienen internet ni computadora. Además, Math2me ha traducido videos de aritmética a lengua mixteca para dar acceso a grupos indígenas.

www.math2me.com is a website that was created in 2009 to offer mathematics classes through videos, on subject ranging from arithmetic to integral calculus. The site motivates students to learn through jokes, tricks, curiosities, animations and special reports. Math2me also now has a television program that is transmitted in Tijuana and in the states of Guerrero and Sonora. A number of their videos have been translated into indigenous languages so that they can be accessed by minority groups.

math2me.com



/math3me.fan



@math2me



[/asesoriasdemate.com](http://asesoriasdemate.com)

Aguascalientes



**Luis Manuel
Hernández Rodríguez**

Libros Vagabundos

Libros Vagabundos es una iniciativa nacida en 2012 que busca acercar el libro a la gente, prestándolo de manera gratuita en la calle. Es una red de bibliotecas callejeras, interdisciplinaria, con el objetivo de "formar lectores y fomentar la lectura" para contribuir a transformar a la sociedad en un ente reflexivo-activo, responsable de la realidad en la que vive.

Grupos de voluntarios instalados en espacios públicos colocan libros sobre lonas en el suelo y las personas hacen su selección. El método de registro de usuarios sólo se basa en la confianza para garantizar que el libro sea retornado. Únicamente en el primer préstamo se pide al usuario que al regresar el libro, done otro.

Actualmente tienen presencia en 11 ciudades de la República mexicana y en Perú. Hoy cuenta con más de 2,500 títulos disponibles para préstamos y las bibliotecas siguen en crecimiento.



librerosdeaguascalientes.blogspot.mx



[/librosvagabundosags](http://librosvagabundosags)



@LVG2Ags

Libros Vagabundos promotes reading through the loan of books in mobile libraries placed in public spaces in cities. Groups of volunteers display the books on canvass tarps on the ground, and people choose the ones they want to read. Thanks to their unique system for registering users, which is based on trust, the return of the book is guaranteed. Just in their first loan, each user is asked to donate an additional book when they return the book.

Distrito Federal



**Patsy Pamela
Ordoñez Arellano**

**Fundación Nacional para el Cáncer
Cervico Uterino A.C.**

La Fundación Nacional para el Cáncer Cervico Uterino A.C. surge en 2010 con el propósito de disminuir la problemática de enfermedades e infecciones ginecológicas como el virus del papiloma humano y el cáncer cérvico uterino, una de las principales causas de muerte en mujeres de 15 a 44 años de edad.

FUNACC promueve el cuidado ginecológico y brindar tratamientos con la más alta tecnología. Además, realiza conferencias en empresas, escuelas y universidades para sensibilizar a adolescentes y jóvenes ante el tema de las enfermedades e infecciones ginecológicas. FUNACC participa también en jornadas de salud en comunidades vulnerables.

En julio de 2012 la Fundación Nacional para el Cáncer Cervico Uterino abrió su primera clínica de atención ginecológica, ubicada en la ciudad de México. Cuenta con convenios para la atención gratuita del cáncer cérvico uterino en hospitales privados. FUNACC tiene presencia en diferentes delegaciones del Distrito Federal, en Puebla y en el Estado de México.

funacc.org.mx



/FUNACC



@FUNACC_AC



The Fundación Nacional para el Cáncer Cervico Uterino A.C. informs, prevents, and promotes a cultural of gynecological care in Mexican society, to diagnose and control infections from the human papilloma virus and avoid deaths from cervical and uterine cancer.

Puebla



**Alfonso Salvador
Rocha Robles**

Desarrollo Sustentable Ecogastronómico

El objetivo general del proyecto “Desarrollo Sustentable Ecogastronómico”, es crear estrategias de resiliencia en zonas rurales y urbanas de México, que permitan frenar problemas globales como la pobreza, el calentamiento global, la erosión cultural, la pérdida de biodiversidad, el olvido de la gastronomía tradicional y problemáticas relacionadas con una deficiente alimentación.

Chefs, cocineros tradicionales, académicos, campesinos y personas interesadas en participar en proyectos y actividades sobre la producción, transformación y/o comercialización de alimentos tradicionales y sustentables, se reúnen en grupos locales para proponer nuevas prácticas que apoyen el desarrollo económico y gastronómico.

Actualmente existen en nuestro país 28 grupos de trabajo que forman parte de una red internacional con presencia en 120 países, a través de la organización Slow Food.

Alfonso junto con Slow Food, realiza proyectos y actividades enfocados a la educación del gusto, a través de laboratorios del gusto y talleres sensoriales sobre alimentos tradicionales, vincula productores de alimentos con compradores potenciales, promueve los huertos escolares e imparte cursos de ecogastronomía.



slowfood.mx



[/slowfoodpueblagastronomica](https://www.facebook.com/slowfoodpueblagastronomica)



[@ecogastronomo](https://twitter.com/ecogastronomo)

There are a series of global problems—from poverty to global warming, from cultural destruction to the loss of biodiversity and local culinary traditions, from obesity to malnutrition to hunger—that can each be mitigated if agriculture and gastronomy are approached in a holistic and sustainable fashion. This project has developed appropriate strategies to provide tools for growth in these areas, in rural and urban zones across the country.

Jalisco



fm4pasolibre.org



FM4 Paso Libre



@Fm4PasoLibre

FM4 Paso Libre is a non-profit organization founded by an interdisciplinary group who drew on their experience working with the immigrants who pass through various parts of Mexico to create a project that would holistically intervene in the greater metropolitan area of Guadalajara. The mission of FM4 Paso Libre is to achieve a dignified and just treatment of immigrants, which respects their human rights through integrated humanitarian assistance, institutional outreach, public policy, community work and research, and by raising awareness about immigration issues.



**Mónica
Salmón Gómez**

FM4 Paso Libre

FM4 Paso Libre es una organización sin fines de lucro constituida por un grupo interdisciplinario de personas que, a través de la experiencia directa con la realidad de la transmigración en otras zonas de la República, decidió emprender un proyecto de intervención integral en la Zona Metropolitana de Guadalajara.

Su misión es lograr un trato digno y justo que respete los Derechos Humanos de las personas transmigrantes en su paso por Guadalajara, a través de la ayuda humanitaria integral, la vinculación institucional, la incidencia política, el trabajo comunitario y la investigación, así como la difusión, sensibilización y concientización sobre el tema migratorio.

Los Derechos Humanos son el eje rector del equipo de trabajo de FM4, el cual considera necesario reforzar la solidaridad radical, entendida como un compromiso humano que implica la toma de una decisión duradera de ayudar al otro, siempre con apertura para recibir y no sólo dar; con dignidad, respeto, justicia y compromiso. Actualmente FM4 está conformado por un grupo de más de 80 personas que dan vida al proyecto y trabajan directamente en el Centro de Atención al Migrante (CAM), o en las áreas de vinculación, investigación y desarrollo institucional, ofreciendo así una atención humanitaria integral y una propuesta para humanizar y dignificar los procesos migratorios.

Yucatán



**Daniel Alessander
Sánchez Estrada**

Asociación Civil Manos Especiales

Manos Especiales es una agrupación que genera acciones para apoyar el desarrollo, crecimiento e integración de las personas con discapacidad, por medio de diferentes programas:

1) Panadería El Sueño: emplea e instruye a personas con discapacidad en diferentes oficios de la gastronomía, brindándoles una remuneración económica que les permite sentirse autosuficientes y contribuir a sus gastos personales.

2) PROPODI: se encarga de dar pláticas a padres de familia, a estudiantes y a la sociedad para lograr una mayor sensibilización. Además, propicia el desarrollo integral de los jóvenes con discapacidad, quienes son asistidos por psicólogos voluntarios.

3) Momentos Especiales: ofrece instantes de esparcimiento para las personas que forman parte de la asociación.

Gracias al trabajo realizado durante 3 años por la Asociación Civil Manos Especiales, hoy en día las personas que la integran poseen una mejor calidad de vida y han conseguido avanzar en su independencia y aprendizaje. Esta agrupación crece con exitosos resultados gracias a programas creados por jóvenes voluntarios.



manosespeciales1.jimdo.com



[/manosespecialesac](https://www.facebook.com/manosespecialesac)

Manos Especiales was founded three years ago with the goal of integrating people with disabilities into the workforce, offering work that is dignified, and which develops their personal and social potential. Daniel started the project after observing the challenges faced by individuals with disabilities in the community of Dzidzantún, Yucatán, and in surrounding areas, who had few opportunities to develop their talents, and suffered from limited social and workforce integration.

Puebla



**Ricardo
Santiago Luna**

**Equipo sustentable & multidisciplinario
"maj tisentekitijkan ika se yeknemilis"**

Equipo Sustentable y Multidisciplinario "Maj tisentekitijkan ika se yeknemilis" (Trabajemos con una nueva visión para una vida mejor)

Este proyecto responde a necesidades de las comunidades indígenas de la Sierra Norte de Puebla, en especial del municipio de Huixtlan de Serdan. La pobreza, la marginación, la falta de una buena alimentación, salud, analfabetismo, apatía, la exclusión son temas que llevaron a que el Equipo Sustentable y Multidisciplinario buscara alternativas productivas que permitieran la generación de ingresos a partir de la creación entre familias de productos para los campesinos.

Entre otros proyectos, destaca la comercializadora de café. El café en cereza o en seco tradicionalmente producido por comunidades indígenas. Debido a que el precio de estos productos es fluctuante y hace a los productores vulnerables, los jóvenes que conforman el Equipo Sustentable y Multidisciplinario, propuso la creación de una empresa comercializadora del producto final, que reduce los intermediarios y logra un mejor precio.

Este proyecto es desarrollado por jóvenes profesionales indígenas en la Sierra Norte de Puebla, que han orientado sus conocimientos en diferentes especialidades hacia la atención al medio ambiente y la generación de desarrollo de las comunidades más marginadas.



equiposustentable@hotmail.com



[/sustentablemultidisciplinario](https://www.facebook.com/sustentablemultidisciplinario)



[@sustentablem](https://twitter.com/sustentablem)

This project was developed by indigenous youth professionals from the northern mountains of Puebla, who have developed skillsets and knowledge in environmental protection and community development. This group of youth leads projects and works with the community according to their context, with key projects including the processing and sale of ground coffee, and aquaculture.

Puebla



**Miryam
Vargas Teutle**

Comunicación comunitaria en regiones nahuas del Volcán Popocatépetl

La necesidad de la palabra, de contar lo que ocurre en los pueblos nahuas del volcán Popocatépetl, su forma de vida, sus fiestas, su cultura, las problemáticas que existen y la cada vez más cercana influencia de las urbes, dieron lugar a la creación de dos proyectos en lengua náhuatl que se practican con creatividad, incluyendo a diferentes sectores de la población y haciendo uso de las nuevas tecnologías para el bien común.

La revista bilingüe Popocihuatl y la Radio Comunitaria Axocotzin de Tlaxcalcingo, fortalecen la tradición náhuatl oral y escrita. Además, este proyecto de comunicación capacita a poblaciones para crear otras radios en Zacatepec y Amilcingo, que generen diálogo, participación social y refuerzen el sentido comunitario.



axocotzinradio.org



/axocotzinradio



@AxocotzinRadio

A need for language and to transmit what occurs amongst the Nahuas people of the Popocatépetl volcano—their way of life, their festivities, their culture, and the challenges that they face—led to the creation of two projects: the bilingual magazine Popocihuatl and the community radio Axocotzin. In addition to strengthening the Náhuatl oral and written tradition, this communications project trains people to create new radio stations that promote dialogue and social participation, while reinforcing a sense of community.

Jalisco



**Zaira Guadalupe
Vázquez Figueroa**

Una Segunda Mirada



[f](#)
Una Segunda Mirada A.C.

[yt](#)
Una Segunda Mirada

In Mexico 10% of the population has some form of disability. Amongst individuals with disabilities of a working age, 7 out of every 10 are not currently in the labor force. Una Segunda Mirada was created as a response to this situation in Mexico. The organization, believing in the potential of each person, offers work opportunities to people with disabilities, and their families, in the area of culinary arts. Una Segunda Mirada also establishes agreements with companies to place the individuals with disabilities, who they have trained, in new jobs.

En México el 10% de las personas tiene algún tipo de discapacidad. 7 de cada 10 personas con discapacidad en edad económica activa, no se encuentran integrados al ámbito laboral.

Una Segunda Mirada cree en la CAPACIDAD de las personas y por eso sabe puede haber un cambio. Esta organización ofrece oportunidades laborales a personas con discapacidad y sus familias, a través de la elaboración de productos alimenticios y de la capacitación y profesionalización en el ámbito gastronómico. Además, ha establecido convenios para que las empresas integren laboralmente a las personas ya entrenadas por Una Segunda Mirada.

Actualmente trabajan con personas con discapacidad auditiva, visual y con discapacidad múltiple, como la sordoceguera.

Distrito Federal



**Gonzalo Israel
Vilchis Pérez**

Coloreando Vidas

Coloreando Vidas es un grupo de voluntarios jóvenes que realizan actividades creativas y entretenidas en hospitales para acompañar a los niños que tienen enfermedades terminales, proporcionándoles momentos de esparcimiento.

El convivir con los niños dentro de los hospitales e institutos de salud infantil significa formar y apoyar pequeños guerreros que día a día luchan ante una enfermedad terminal, grave, incurable o crónica. El objetivo de Coloreando Vidas es dar momentos de alegría a los niños, así como proveer a los voluntarios de una experiencia de amor, servicio y caridad.



 [/ColoreandoVidasAC](https://www.facebook.com/ColoreandoVidasAC)
 [@ColoreandovidAC](https://twitter.com/ColoreandovidAC)

Coloreando Vidas is a group of youth volunteers who lead creative and entertaining activities in hospitals, helping children with terminal illnesses to experience moments of high-quality fun and recreation.

Amigos y Aliados

Agradecemos el apoyo de nuestros amigos y aliados en la difusión de la convocatoria y en la selección y capacitación de los ganadores.



Juventud es:

IDEAS
transforman ^{que}
Acciones ^{que}
INSPIRAN



Descubre el contenido adicional

1. Descarga gratis la aplicación Diggea®
2. Apunta con tu dispositivo a la página anterior
3. Prepárate para ver el video



premiouvm.org.mx

 [/uvmdesarrollosocial](https://www.facebook.com/uvmdesarrollosocial)

 [@PremioUVM](https://twitter.com/PremioUVM)

 contacto@premiouvm.org.mx

El Premio UVM por el Desarrollo Social es un programa que depende de la Dirección de Comunicación y Relaciones Públicas de Laureate México y Centroamérica .

Av. Antonio Dovali Jaime No. 70 Complejo Samara Torre D, piso 13
Col. Zedec Santa Fe, C.P. 01210 Del. Álvaro Obregón, México, D.F.

MIEMBRO DE **YouthActionNet**®

SYLVANIAUREATE
FOUNDA TION



UVM
LAUREATE INTERNATIONAL UNIVERSITIES®

© 2014, Universidad del Valle de México

Foto portada: Libros Vagabundos

Diseñado por Action Share . Fotos de perfiles por @RichieCastillo y @DulDeGabriel
Las fotografías de los proyectos son propiedad de sus autores y son usadas bajo su permiso.

premiouvm.org.mx



Premio
UVM
por el Desarrollo Social

MIEMBRO DE Youth**Action**Net®

SYLVANIAUREATE
FOUNDA TION



UVM
LAUREATE INTERNATIONAL UNIVERSITIES